

第一類 第一號

第三十四回国会
衆議院

内閣

委員会

議

録

第一十一号

(一六四)

昭和三十五年三月三日(木曜日)

午前十時三十九分開議

出席委員
委員長 福田 一君
理事淺香 忠雄君 理事岡崎
理事高橋 賴一君 理事高橋
理事前田 正男君 理事石橋
理事石山 権作君 理事田万
内海 安吉君 小金 義照君
谷川 和穂君 壱介君
中川 俊思君 橋本 達之君
八田 直義君 中原 寛一君
出席政府委員
山口 好一君 杉山元治郎君
中村 時雄君 石田 有全君
總理府総務長官 福田 篤泰君
総理府総務副長 佐藤 朝生君
外務政務次官 小林 紹治君
(農地局長) 伊東 正義君
建設政務次官 大沢 雄一君

同月三日

委員柳田秀一君及び水谷長三郎君辞任につき、その補欠として石田宥全君及び中村時雄君が議長の指名で委員に選任された。

(第一八三号)

同(深谷市議会議長 大谷彦太郎)(第一八四号)

同(北海道斜里郡清里町議会議長 渡辺武)(第二一二二号)

同(平戸市議会議長 鶴淵毅一)(第二六五号)

同(北海道枝幸郡浜頓別町長 寺林五郎吉)(第二二三号)

同(佐賀県佐賀郡富士村議會議長 龍野利雄)(第二六六号)

同(鳥栖市議会議長 楠原英城君等君)(第二六七号)

同(佐賀県美義郡吉川町議會議員前田頤三外三名)(第一八六号)

同(北海道上川郡当麻町議會議長居守勘太郎)(第二一四号)

同(鳥羽市議會議長 長居廣文君等君)(第二六七号)

同(兵庫県美義郡吉川町議會議員前田頤三外三名)(第一八五号)

同(兵庫県御調郡御調町議會議長森光明)(第一八七号)

同(鹿児島市議會議長 田沢重男)(第二一六号)

同(伊万里市議會議長 滝江光次)(第二二七号)

同(山口県熊毛郡田布施町議會議長 北村義人)(第一八九号)

同(山口県都濃郡都濃町議會議長 佐藤繁樹)(第二七六号)

同(長野県塙科郡松代町七百八番地小宮山七子外千二百名)(第二六九号)

同(長野県上水内郡小川村和田芳美外一千四百二十六名)(第二七〇号)

同(長野県諏訪郡富士見町折井節外四千八百三十五名)(第二七一号)

同(長野県上伊那郡小野村小野隆司外一千二百三十六名)(第二七二号)

同(長野県更級郡信更村小林由治外三千百二十名)(第二七三号)

同(長野県上伊那郡高遠町藤沢稀付茂直外二千五十二名)(第二七四号)

同(長野県上水内郡牟礼村大字小玉川口賀三外二千二百二十六名)(第二七五号)

同(長野県小県郡長門町長 小林茂夫外三千二百六十三名)(第二七〇号)

同(北海道虻田郡喜茂別町議會議長鷹羽武光)(第三〇八号)

同(北海道茅部郡南茅部町議會議長藤本種八)(第三〇九号)

同(北海道紋別郡上湧別町議會議長 谷薰)(第三一〇号)

同(滌川市議會議長 阪本茂)(第三一一号)

同(長野県下伊那郡豊丘村唐沢幸一)(第三二二号)

同(北海道常呂郡常呂町議會議長新谷広治)(第三二二号)

三月一日
委員中村時雄君辞任につき、その補欠として受田新吉君が議長の指名で委員に選任された。

同月二日
委員受田新吉君辞任につき、その補欠として受田新吉君が議長の指名で委員に選任された。

同(山形県東田川郡余目町大字廻館字館舎一五八太田忠三郎)(第一七九号)
同(佐賀県幡津郡南小国村議會議長佐藤虎志)(第二七七号)
同(岐阜県養老郡養老町議會議長近藤俊一)(第三一六号)
同(愛知県幡豆郡一色町議會議長磯貝敬一)(第三一七号)
同外三件(福島県河沼郡会津坂下町議會議長賀川常盛外三名)(第三一八号)

同(八代市議會議長 村上龜次郎)(第二二三号)
同(佐賀県藤津郡太良町議會議長原田幾栄)(第三一九号)
同(北条市議會議長 東野源一)(第三五九号)
同(静岡神社の國家護持に関する陳情書)(第一八〇号)
同(北海道紋別郡上湧別町議會議長 藤庄吉)(第二〇九号)
同(北海道川上郡標茶町議會議長高橋忠次郎)(第二二〇号)

同(長野県小県郡塙田町長 武田助左衛門外三千三百四十八名)(第二六二号)
同(長野県上伊那郡箕輪町八千五百三番地金沢澄雄外二千九百三十五名)(第二六一号)
同(長野県小県郡塙田町長 武田助左衛門外三千三百四十八名)(第二六二号)
同(長野県上伊那郡箕輪町八千五百三番地金沢澄雄外二千九百三十五名)(第二六一号)
同(長野県小県郡塙田町長 武田助左衛門外三千三百四十八名)(第二六二号)
同(長野県小県郡塙田町長 武田助左衛門外三千三百四十八名)(第二六二号)

三月一日
委員中村時雄君辞任につき、その補欠として受田新吉君が議長の指名で委員に選任された。

同月二日
委員受田新吉君辞任につき、その補欠として受田新吉君が議長の指名で委員に選任された。

同(福島県西白河郡泉崎村議會議長 吉田進平)(第一八〇号)
同(福島県北埼玉郡大越町議會議長 三村重一)(第一八一号)
同(埼玉県北埼玉郡北川辺村議會議長 長島海苔重)(第一八二号)
同(羽生市議會議長 中田八十右エ門)(第一八三号)

同(長野県下伊那郡豊丘村唐沢幸一)(第三二二号)
同(長野県西筑摩郡王滝村高友太郎)(第三二三号)

同(長野県西筑摩郡王滝村高友太郎)(第三二二号)
同(長野県西筑摩郡王滝村高友太郎)(第三二三号)

同(北海道川上郡弟子屈町議会議長
木下善吉)(第三一二号)
同(山口県吉敷郡秋穂町遺族会副会
長倉橋良助)(第三一四号)
同(山口県豐浦郡豊田町議会議長 豊
鳥豊)(第三一五号)
自治省設置に関する陳情書(東京都
議会議長内田道治)(第三〇七号)
建国記念日制定に関する陳情書外二
件(高知県高岡郡仁淀村会議員大野
豊外三名)(第三二〇号)
同(滋賀県堅田郡字堅田西村和子)
(第三二一号)
同(貝塚市脇ノ浜町古内善吉)(第三
二二号)
同(大分県北海部郡坂ノ市町岩永正
義)(第三二三号)
同(奈良県北葛城郡香芝町閑屋三百
八十番地松田奈良信)(第三三四号)
同外五件(京都市伏見区京町九丁目
竹内正一外五名)(第三二五号)
同外一件(和泉市池田下町顧成門林
鶴子外一名)(第三二六号)
同外三件(伊丹市東野字下屋敷前十
一番地高橋とめの外三名)(第三二七
号)
同外二件(池田市吳服町二丁目八百
十一番地藤井和子外二名)(第三二八
号)
同外二十七件(西宮市甲子園七番町
二丁目十五番地園田重明外二十七
名)(第三二九号)
同外五件(泉大津市西港町三番地山
内之男外五名)(第三三〇号)
同外二件(柏原市国分昭和町八百二
番地松田奈良一外二名)(第三三一
号)
同外四件(川西市加茂字猪名一丁目
十番地島村芳數外四名)(第三三二

同外一件(松原市上田町府住十四番地)米光一郎外一名(第三三四号)
同外二件(枚方市津町府住二十九番地高田英司外二名)(第三三五号)
同外五件(吹田市山田千里丘二千一百五十五番地富士キミ外五名)(第三六号)
同外三件(伊丹市宮ノ下百五十八番地ノ一平松真一外三名)(第三三七号)
同外六件(茨木市春日丘富士隆晟外六名)(第三三八号)
同外十三件(神戸市長田区梅ヶ香町一丁目二十四番地前田時雄外十三名)(第三三九号)
同外二件(宝塚市米谷今里六番地杉村義明外二名)(第三四〇号)
同外一件(河内市鴻池千九百八十五番地ノ十九飯田工外二名)(第三四二号)
同外一件(岸和田市磯ノ上町四百八十二番地藤井秀一郎外二名)(第三四二号)
同外一件(豊中市桜塚本通五丁目三十番地松本守外二名)(第三四三号)
同外一件(高槻市大字原九百七番地城戸邦康外二名)(第三四四号)
同外一件(箕面市箕面六百二十四番地郷力文夫外二名)(第三四五号)
同外六十八件(尼ヶ崎市大物町一丁目五十一番地紫竹三樹男外六十八名)(第三四六号)
同外百四十六件(大阪市西淀川区大和田町七百八十二番地藤井正俊外百四十六名)(第三四七号)

本日の会議に付した案件 理再の工場

理事の互選 在外公館の名称及び位置を定める法

律等の一部を改正する法律案(内閣
三月二日、二二、

提出第八九号) 国家公務員に対する寒冷地手当、石

炭手当及び薪炭手当の支給に関する 規則

法律の一部を改正する法律案(内閣提出第九〇号)

案(內閣提出第九二號)

(内閣提出第一号)

○福田委員長 これより会議を開きま

す。
お詰りいたします。理事辻寛一君よ

を許可するに御異議ありませんか。

○福田委員長 御異議なしと認めま

り指名するに御異議ありませんか。

○福田委員長 御異議なしと認めま

す。それでは淺香忠雄君を理事に指名
いたします。

卷之三

卷之三

別表総領事館の項中

○福田委員長 在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案を議題といたします。

する理由である。

○福田委員長 政府より提案理由の説明を求める。、本ト答文書を呈す。

○小林(綱)政府委員 ただいま議題に
なりました在外公館の名称及び位置を
定める法律等の一部を改正する法律案
の提案理由を説明いたします。

ますこの法律案におきましては、わが国が国の在外公館としてセントリオール及びソールズベリーにそれぞれ總領事館を新設することいたしておりま
す。

モントリオールに領事館を設置いたしました理由は、モントリオールはカナダ國ケベック州にある第一の都市であります。同州の経済及び政治の中心地であり、現在日系人も約千数百人が居住しております。最近は豊富な天然資源の開発によりまして、鉱工業の発達は著しく、またセントローレンス水路の開通によりまして同州一帯の経済発達は目ざましいものがあります。現在わが国はトロントにある領事館をして、ケベック州をも管轄せしめておりますが、トロントはモントリオールより約三百三十マイルも離れておりま

すので、政治的、経済的にも重要な地位にあるケベック州に関する領事事務をこの在トロント領事館で行なつせよ。

国と同連邦との貿易が今後飛躍的に増加することを期待しております。現在はブノトリアにある領事館が二ヶ所を管

る法律案を議題とし、政府より提案理由の説明を求めます。福田総務長官。

することは不便であり、十分な活動を行なわせるために、ケベック州一帯を管轄する総領事館をモントリオールに設置することといたしておるのであります

轄しておりますが、同館は広大な南北アフリカを管轄するだけ手いっぱいの現状にありますので、ソールズベリーに総領事館を設置して、ローデシア・ニ

国家公務員に対する寒冷地手当、
石炭手当及び薪炭手当の支給に關する
する法律の一節を改正する法律案

す。
次に、ソールズベリーに総領事館を設置する理由につきまして申し上げます。ソールズベリーは英領植民地である南コロラドアと保養園であります北

アサランド連邦を管轄せしめることとしているのであります。

国家公務員に対する寒冷地手当、
当、石炭手当及び薪炭手当の支
給に関する法律の一部を改正す
る法律

一部改正を行なうわけありますが、同時にこれらの在外公館に勤務する職員の在勤俸の額を定める必要がありま
すので、在外公館に勤務する外務公務員

石炭手当及び薪炭手当の支給に関する法律(昭和二十四年法律第二百号)の一部を次のように改正する。

来、高度の自治権を有しており、ガットを初め数々の国際機関に加盟しておる現状であります。近い将来独立するものと思われます。同連邦は豊富な

員の給与に関する法律にも改正を加えることとし、これら二つの法律の一部を改正するための法案として本法律案を提出する次第であります。

に対しては三トン、その他の職員に
対しては一トンを、それぞれ公定小
売価格」を「次の表の上欄に掲げる
支給地域の区分に応じ、世帯主たる

鉱物資源に恵まれており、またカリ・ペダムの完成に伴いまして、ますますその重要性を増し、欧米先進国もその採来性に着目している次第であります。

何とぞ本案につきまして慎重御審議の上、すみやかに御賛成あらんことをお願いいたします。

職員に対しては同表の中欄に掲げる数量(世帯主たる職員のうち内閣総理大臣の定める者)に対しては、同表の中欄に掲げる数量の三分の二に相当する量を支給する。

現在わが国と同連邦との間の貿易關係はきわめて小規模でありますが、本年二月十五日には同連邦との間の貿易取扱いが成立いたしましたので、わが

○福田委員長 次に、国家公務員に対する寒冷地手当、石炭手当及び薪炭手当の支給に関する法律の一部を改正す

当する数量)、その他の職員に交付しては同表の下欄に掲げる数量を、それぞれ小売価格」に改め、同項に次の表を加える。

卷之三

卷之三

寄市
志支厅管内
狩太町、真狩村、留寿都

卷之三

知支序管内 江部乙町、音江村、深川町
、多度志村、雨龍村、北龍村、沼田町
川支序管内
崩支序管内

丙	甲	の支給地域区分
乙		の支給地域区分
地	三	の支給地域区分
地	三・六	の支給地域区分
地	トン	の支給地域区分
三	一・二	の支給地域区分
ト	一・一	の支給地域区分
ン	トン	の支給地域区分
一	一	の支給地域区分
ト	ン	の支給地域区分
ン		の支給地域区分

乙 地	札幌市 小樽市 室蘭市 恵張市 岩見沢市 美唄市 芦別市 江別市 赤平市	網走支厅管内 日高支厅管内 十勝支厅管内 釧路支厅管内 根室支厅管内
-----	--	--

備考 この表に掲げる名称は、昭和三十五年一月一日における名

称とし、同表に定める地域は、それらの名称を有するものの同

日における区域を用いて示された地域とし、その後におけるそれらの名称の変更又はそれらの名称を有するものの区域の変更によつて影響されないものとする。

附 則

この法律は、昭和三十五年四月一日から施行する。

石炭手当の支給額の限度を改定し、あわせて人事院に勧告することとする必要がある。これが、この法律案を提出する理由

である。

○福田(篤)政府委員 ただいま議題となりました国家公務員に対する寒冷地手当、石炭手当及び薪炭手当の支給に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、その提案理由並びに内容の概略を御説明申し上げます。

この改正案は、北海道に在勤する一般職の国家公務員に対して支給する石炭手当について、支給地域に区分を設けるとともに、その支給額の限度を改定し、あわせて人事院が、この法律に定める給与に関する調査研究して、国会及び内閣に同時に勧告することができるようにするものであります。

すなわち第一に、現行の石炭手当の支給地域は、北海道一円一率であります。が、今回これを寒冷の度合い、採暖の状況等により甲乙丙内の三地域に区分し、それぞれの地域の範囲を別表で定めることとした。これが、この法律案を提出する理由

めることといたしました。

第二に、石炭手当の支給額算定の基礎となる石炭の数量の最高限を、世帯主たる職員については現行の三トンから甲地において三・六トン、乙地において三・三トンに、その他の職員については現行の一トンから甲地においては現行の一トンから甲地において一・二トン、乙地において一・一トンに、それぞれ引き上げることといたしました。なお世帯主たる職員のうち、たとえば独身者などに対する支給額は、採暖の実情を考慮して、その他の世帯主たる職員に対する支給額の最高限の三分の二を限度とすることとし、それに該当する職員の範囲は、人事院の勧告に基づいて内閣総理大臣が定めることといたしました。

第三に、石炭手当等この法律に定める給与は、一般職国家公務員の給与体系全般と密接な関係があり、その改正について人事院における調査研究の結果を待ち、その勧告に基づいて処理

するのが至当と考えられますので、この際人事院において、この法律に定める給与に関して調査研究し、必要と認めることは国会及び内閣に同時に勧告することができます。

この法律案は以上の趣旨に基づきまして、国家公務員に対する寒冷地手当、石炭手当及び薪炭手当の支給に関する法律の改正を行ない、本年四月一日から施行しようとするものであります。

何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御賛成下さいますようお願い申し上げます。

十七の二 公共用地取得制度に関する調査を行なうこと。

建設省設置法の一部を改正する法律

建設省設置法の一部を改正する法律

建設省設置法(昭和二十三年法律百三十三号)の一部を次のように改正する。

第三条第十七号の次に次の一号を加える。

十七条の二 公共用地取得制度に関する調査を行なうこと。

第三条第二十六号の二中「日本原

子力研究所」の下に、「国民金融公

庫、農林漁業金融公庫」を加え、同

条第二十六号の五中「並びに」を削り、「行う」と「行ない、並びに建設工事用機械技能者の養成及び訓練を行なうこと」に改める。

第四条第二項中「前条第二十三号の五に規定する事務のうち日本住宅

公団の経営一般の監督に関するもの、同条第二十五号」を「前条第二

丙 地	函館市 渡島支厅管内のうち乙地に含まれる地域以外の地域 檜山支厅管内 後志支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域 空知支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域 胆振支厅管内 日高支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域	三笠市 千歳市 砂川市 歌志内市 滝川市 長万部町 瀬棚町、北檜山町及び今金町 後志支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域 空知支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域 胆振支厅管内 日高支厅管内のうち甲地に含まれる地域以外の地域
-----	---	--

十五号」に改め、同条第三項中「及び第十七号」を「第十七号及び第十七号の二」に改め、同条第六項中「のうち」の下に「日本住宅公団の経営一般の監督に関するもの並びに」を加え、同条第七項中「第二十六号の二」の下に「第二十六号の四」を加える。

第五条の三第一項中「に関するもの」の下に「並びに日本住宅公団の業務で地区画整理事業及び水面埋立事業以外の事業に係るものに関するもの」を加える。

第六条及び第七条（第七条の見出しを含む。）中「地理調査所」を「国土地理院」に改める。

第八条第一項中「第九号」の下に「第九号の二」を「第十一号」の下に「第十一号の二」を加える。

第九条の二第一項中「関するもの」の下に「同条第二十六号の五に規定する事務のうち建設工事用機械技能者の養成及び訓練に関するもの並びに同条第一号の二に規定する事務のうち産業開発青年隊の幹部の訓練に関するもの」を加える。

第十一条第一項の表中河川審議会の項目の次に次のように加える。

建設大臣の諮問に応じて公共用地取得制度に関する重要な事項を調査審議し、又は当該事項について関係行政機関に建議すること。

第十三条第二項中「、第二号（營繕工事に係るもの）を除く。」、「第二号の二」を削り、「第五号までに掲げる事務」の下に「並びに同条第二号及

び第二号の二に掲げる事務（營繕工事に係るもの）を除く。」を加え、同

条第三項中「、第二号（營繕工事に係るものに限る。）」を削り、「事務」の下に「並びに同条第二号及び第二号の二に掲げる事務のうち營繕工事に係るもの」を加える。

第二十二条を次のように改める。

第二十二条 第十条第一項の表に掲げる附屬機関のうち、公共用地取得制度調査会は、昭和三十六年三月三十日まで置かれるものとする。

（施行期日）

1 この法律は、昭和三十五年四月一日から施行する。
(測量法等の一部改正)

2 測量法（昭和二十四年法律第八十八号）の一部を次のように改正する。

第四条中「建設省地理調査所」を「建設省國土地理院」に改める。

3 地方交付税法（昭和二十五年法律第二百十一号）の一部を次のように改正する。

第十二条第二項の表測定単位の数値の算定の基礎の欄中「建設省地理調査所」を「建設省國土地理院」に改める。

百六十五号）の一部を次のように改正する。

第一百一条第一項中「地理調査所」を「國土地理院」に改める。

理由 建設大臣の諮問に応じて公共用地

事務とすることとしたこととします。

住宅公団関係の事務と統合することとします。

住宅局の所掌事務とすることとします。

とあります。

第三に、建設省の付属機関である地

理調査所の名称を國土地理院に改めることとしたこととあります。

所におきましては、測量法に基づく土

地の測量に関する各般の行政事務を所

掌するとともに、地図の調製等の業務

を行なっておりますので、地理調査所

という名称は、その所掌事務の実態を

表わすのに適当でないと考え、その

名称を改めることとしたのであります。

この法律案は、最近における公共事

業等の事業量の増大に伴い、これらの

事業の用に供する土地の取得が困難を

加え、公共事業等の円滑な施行に支障

を及ぼしている現状にかんがみ、建設

省の付属機関として臨時に公共用地取

得制度調査会を設置し、公共用地取得

制度に関する重要な事項を調査審議させ

ることとするほか、建設省の所掌事務

についてその整備をはかるうとするも

のであります。以下その要旨を御説明

申し上げます。

まず第一に、建設大臣の諮問に応じ

て公共用地取得制度に関する重要な事項

を調査審議させるため、昭和三十六年

三月三十日までの一年間限り、建

設省の付属機関として公共用地取得

制度調査会を設置することとし、ま

た、公共用地取得制度に関する調査を

本省の所掌事務とすることとしたこと

であります。

第二に、日本住宅公団の経営一般の

監督に関する事務は、現在大臣官房に

おいて所掌いたしておりますが、住宅

局において所掌いたしております日本

後日に譲ることといたします。

○福田委員長 農地被買収者問題調査会設置法案を議題とし、前回に引き続

議させるため、建設省の付属機関と

して、臨時に、公共用地取得制度調

査会を設置する等の必要がある。こ

れが、この法律案を提出する理由で

ある。

この農地被買収者問題調査会設置法案

に対し御質疑をいたしたのでござい

ますが、どうも長官の答弁では私ども

は納得がいかない。まず第一にお尋ね

したいことは、農地被買収者問題調査

会といふのですが、その農地被買収者

問題といふのはどういう問題であるか

を御解明願いたいと思うのです。

○福田委員長 農地改革により

まして行なわれました農地改革、これ

はきわめて大きな意義を持ち、また國

民経済に大きな寄与をもたらしたので

あります。何にいたしましても、非

常に大きな改革でありましたために、

それに伴つて旧地主のいわゆる社会的

問題、生業だとあるいは生活だと

か、各般の問題についていろいろな大

きな激変がそれに伴つて起こりました。

こういうような問題を考えておる

わけであります。

○田万委員 今お話を聞きますと、被

買収者問題といふのは社会的な問題で、

しかもそれを掘り下げていれば、解放

をしたものとの地主の生活状態、経済状

態、そういうようなものを調査するの

が目的だと言わされたのであります。

そう受け取ってけっこうですか。

○福田委員長 いわゆる社会的

な問題でありますので、経済上、生業

上、生活上、その他各般の問題を実情

をとらえたいというのが考え方でござ

います。

○田万委員 それを調査して、結論はどこへ持つていこうとしておるか。おそらくあなたの今までの答弁から考へると、それは調査会の結果がどう出るかわからぬ、仮定の問題であるからして答弁はいたしがたいということをおっしゃるのだろうと思うのですけれども、やはり調査会ができたら、調査を具体的にしなければいけない。その調査をする際に、具体的にどういうような問題を調査するかということについての一つの示唆がなければ、調査会としての意義は私はないと思う。今ちょっと触れられましたが、解放地主の生活、経済問題というようなものを調査したいということではあります、どういう結論が出る見通しでありますか。おそらく政府においてはある程度の見通しを持っておられるのではなかろうか。また調査する必要があるということについては、それだけの理由がなければ、この問題の解決の調査会といふものは提案されないわけです。この点について具体的に御答弁をお願いしたいと思うのです。

査会ができても、調査する委員にならなければわからぬ、仮定した問題について答へられないというような、通りべんの御答弁でなくて、ほんとうにこれをやりになる熱意がおありになるならば、率直、簡明に、あなたたちが考えておるその調査の内容をお示しください」と思うのです。いかがでしゃうか、くどいようでありますか……。
○福田(篤)政府委員 この法案を提案しますときに御説明申し上げた通り、以上今までお答えした通りございまます。
○田万委員 長官は、この農地被質收回者問題調査会設置法案の提案理由の説明の中にも、社会的な問題、社会的な問題といふ文言が数回出てきておるわけです。社会的な問題といふ言葉ですね。それだけではわからぬじゃないですか。あなたはそれでわかりますか。
あなたがわかつておる社会的な問題と申すのははどういうことでございましょうか。提案者ですから、内容はわかつておるはずです。それをお答え願いたいと思う。
○福田(篤)政府委員 農地改革の結果、しばしば申し上げております通り、大きな社会的な問題があつたわけでございまして、これらの問題を総括的にお実態をつかもうというのが、私どもの方でございます。
○田万委員 大体常識的に私どもが考えられることは、今長官からも話があるまつたが、社会的な問題といふのは、解放した地主の生活が現在どううふうになつておるかということだろ

うと思うのです。そういうふうに受取つていいのでしょうか。今までの御弁によりますと、農地改革は合憲であった。しかもその価格については高裁判所でもすでに判決があつたよに、適正な価格であつた。そういううえでありますと、あなたは補償は考へておらない、制度的にはそれは正しい問題であったのだということを是認れつとも、なおかつ今日解放した地がどういう生活をしておるかといふとおいて調査をしたい。しかばば識的に出る答えは、もし解放された生主の諸君の生活が非常に困つておる、ということであれば、それを何とか救ふしてやらなければいかぬじゃないから、いうことを目的にして、この法案が提案されたというふうに解するが、一番常識であると私は考える。いかがわせ議員に聞かしてもらいたい。ですが、そうではないですか。もつとやはり国民の納得のいくような説明が、わかれわれ議員に聞かしてもらいたい。わかつておるのです。もう火を見るよりも明らかなんです。御丁寧な御答弁を私はお願いしたい。お願いします。

○福田(鷹)政府委員 それらの問は、やはり調査会の結論を見なければ答えてきないのであります。

○田万委員 私どもが考えますのに、今まで同僚の委員から長官にたびたび質問しておりますが、その質問の角には、いろいろな角度から述べられるのでありますけれども、要は農地放を受けた地主階層の諸君の熱烈な要求によって、この調査会が発足する至った。聞くところによりますれば、自民党の内部にそういう組織ができ、おるということを、たひたび委員かも話されておるのであります。それは長官の方においても否認しておられない。

考えて、やはり最近の経済状態が如何に悪いのか、それを認められておる。そういうような点からすれば非常に安い価格であった。しかも日賣買しておるのは一反何十万円というような高い相場で取引されておる。横でもとの地主が指をくわえて見るのは忍びない。だからして一反にして相当な補償をしてもらいたいと、うのが、いわゆる地主組合といいまして、地主団体、そういう諸君の全國的な希望であろうと私は思う。そういう希望のあることはわれわれも認める。それが、いわゆる地主組合といいまして、下からの突き上げで、特に自民党の際に、この調査の目的を達せられたいことになるのですか。

とつながりの深い地主階層諸君との關係において、やむを得ず、今まで何も出して議案あるいは否決されたのと同じ内容を持つた法案を出してきるものと私は考える。あなたは今まで答弁において、さようなことは絶対ありません、これは政府独自の見解において提案したものであるということを、口がすっぱくなるほどおっしゃるのです。それでどうぞお答え下さい。そのおいを感じる度が強いのです。やはり前に答弁されたと同じようにそうではないというお答えであろうと思うが、なお念のためにもう一度承ておきたいと思います。

○福田(舊)政府委員 われわれとしては、旧地主の方の陳情も伺っておりますし、また自作農の立場からいろいろの陳情も承っておりますが、この法案提出は、そういう一部の団体のつき上げという動機で出したわけではございません。

○田方委員 大体今までのたびたびこの委員会における御答弁で、政府どういうことをこの調査会に求めて、あるかという結論は、出たようになりますが、率直に申し上げて、賃はしないということを言っておられるけれども、現実に調査会の結論として、補償すべきである、あるいは補償しないというふうなことを言つておられるいは交付金という名前であつても何らかの金銭的なもので、その問題解決しようという意図があるに思ひます。ところでこの被買収者問題については、この調査会法案というものを提

では僕らの同僚委員が質問しておる意味がようわかつておいでになるのじやないかと思うのです。私はあなたのはんとうの心の底をぶち割つて話を聞きたいのですが、どうですか、おっしゃることはできませんか、やはり社会的な問題で逃げてしまふのですか、いかがでしょう。

○福田(篤)政府委員 空襲その他非常に悲惨な国民の被害に対しては、これは政府として決して万全とは私は言えないと思います。これはただ戦争という特殊の大きな原因の結果でございまして、今度の調査会の対象はこういう戦争という事態とは別個に、農地改革という大きな改革、それに伴つて起こつた社会的いろいろな激変というので、それを調査しようというわけであります。

○田万委員 戰争という大きなことから起きた被害である。これは制度から出てきた問題である。戦争の被害の方が大きいのです。私はこういうような調査会を作つてやるならば、もつと掘り下げて、先ほどお話ししたように、今日の一般の小作、自作の農家がどういう生活状態であるか、あるいはもつとさかのばつて、今のような氣の毒な戦争犠牲者がどういうような生活に陥つておるかというような問題について、調査会は何千万元という調査費を使つてでもけつこうだと思うのです。それを前後矛盾重複もはなはだしいと思う。あたたかい人間味のある調査会を作れる御意はないですか、いかがですか。血が通つておる人間であれば、政治家の端くれであれば、それらのことは当然だと思います。岸さんはそうおつ

かと思うのですが、どうでしょう。問題については、当然これは大切なほんとうの心の底をぶち割つて話を聞きたいのですが、どうですか、おっしゃることはできませんか、やはり社会的な問題で逃げてしまふのですか、いかがでしょう。

○田万委員 次にお尋ねしたいのは、前回本会議でございましたか、石田君が中村君が質問したときに、岸総理が答弁せられた地主団体の解散問題、これは私どもは当然解散していいのぢやないかと思うのです。解散させべきじゃないかと思うのです。岸さんの答弁ではどういうふうな答弁をしておられるかといふと、本会議の会議録を読むわけですが、今の憲法の上から申しまして、違反してない、共同の主張を持ち、いろいろな意見を政治に反映せしめようとして、国民が自由に結ぶところの団体は、憲法において保障されておるところのものである、従つて解散といつましても、これは法律的にまた別に違ひません。

○田万委員 この点については意見が並行線でござりますから、御議論申し上げません。

次にお尋ねしたいことは、これは自民党の農地問題調査会ということです。しかし農地転用税と並行線でござりますから、御議論申し上げません。

○福田(篤)政府委員 その点は、この委員会でも受田委員からやはり御同様の一応の御提案のようなお話をありますけれども、党の答申案、あれは十三年の十二月と記憶しておりますが、大体三ヵ条結論を出して、第二のうちに今御指摘の点があつたと思います。

○伊東政府委員 農地解放いたしましたのは百七十五万町歩にちよつと足りない百七十四万町歩という数字でございます。そのほかに国所管がえ

るよう、現在経済的にも、生活状態に

しゃらない。見解の相違といえればそれだけの問題でありますけれども、実際問題でございますが、これに関連して總理府に農林漁業基本問題調査会を設置せられて、いろいろこの問題とあらゆる角度から取り組んでおるわけあります。

○福田(篤)政府委員 自由民主党農地問題調査会は、三十三年の十二月に総会を開きまして答申案を出しておるのですが、その点につきましては具体的にはパーセンテージには触れておらぬようあります。ただ農地の転用、転売に対する相当の課税をするということを答申いたしております。

○田万委員 自民党さんの内部のことですから私も詳しいことは存じませんが、そういうふうに申し上げたように聞いたわけです。しかし農地転用税として、その売買が行なわれた時分のその価格のうちから、ある程度のものを従つて解説するということは当然私どもは考えておりません。

○福田(篤)政府委員 党の答申にも、そのような構想というものが、今御説明した通りあつたようになりますし、また受田委員からもそういう趣旨の御提案もあつたように私は存じております。ただこういう転用、転売についても、これは明らかになつたわけです。その一部を地主にやるかやらぬかという問題ですが、これは明らかに今度の調査の結果があつたと聞いておるので、農地問題調査会の答申と符合する結果であったとすればその答申の具体的な点をお話しいただきたいと思います。

そこで農地局長にお尋ねしたいので

もが聞いておるものでございますが、転売した価格から解放当時の価格を差し引いた額の二分の一を旧地主に交付する、その残りは土地改良事業等に投じることがあるのです。これは仮定の話ではなく、実際にあつた話ですが、反対に初め二十万円、後にこれはむずかしいといつうので十万円の補償をしてもらいたいということがあります。

○福田(篤)政府委員 約百七十五万町歩という話でございますが、これに関連してわれわれが地主組合から陳情を受けたことがあるのです。これは仮定の話でございません。長官に聞いておいてもらいたいのは、そういう予算が、現在きわめて困難な財政の中において、かりに調査会の結論がそういうものが出したらと仮定しても、それを組み得る可能性があるのですか、いかがですか。

○福田(篤)政府委員 党の答申にも、そのような構想というものが、今御説明した通りあつたようになりますし、また受田委員からもそういう趣旨の御提案もあつたように私は存じております。ただこういう転用、転売についても、御存じの通り所得税だとあるいは固定資産税を払つておりますので、特別の税を設けて取るかどうかということは、よほど慎重に検討しなければならぬと私どもは考えております。

○田万委員 私は先ほどからいろいろ申し上げておりますが、農村の実態調査ということになりましたならば、これは広範な農村の実態調査ということではなければならぬと思います。とともに、ほんとうに政府がやるとしたならば、一部の人の救済というのではなく、しかもその一部というのは、いろいろ質疑応答の中にも明らかに出た

おきましてまだ優位を示しておるといふような階層の諸君の救済でなくて、ほんとうに氣の毒な農民大衆を対象にして調査もし、そうしてこれを救済する必要があるならば、いわゆる社会保障制度審議会、こういうものに付議してやることが私は合理性があると思うのです。それをやらないで、あえて農林省の所管事項であるべきものを総理府が取り上げてまでやるということ、しかもそこに無理押しをしていくといふ姿は、われわれはどうてい納得できぬ。少なくとも社会保障制度審議会というものに付託するか、あるいはもと通り農林省の所管にするかということについての御意見はいかがですか、長官のお考えをお尋ねしたいと思います。

○福田(鷲)政府委員 社会保障制度審議会は御指摘の通りありまして、いろいろ保険制度の問題を検討しておるわけでございます。政府としましても国

民年金の創設とか、あるいは国民皆保険、いろいろ大きな問題を社会保障といふ観点から施策をしておるわけです。この調査会は、しばしば申し上げます通り、農地改革の結果起こったいろいろな著しい変化についての調査でありまして、あるいは厚生省が広範でありまして、あるいは厚生省その他にも関係がありますので、従来の経過からいって総理府に設置した方が適当である、かように思います。

○田万委員 広範な広範なと言ふのですが、どういう点が広範なんですか。きわめて狭いじゃないですか。(広く)

まあねくだよ」と呼ぶ者あり)広くあまねくではないかと言ふが、広くあまねくではないですか。広くあまねくといふのは、地主階級にあまねいているのであって、決してそうではない。広範なという御説明は、どういう点が広範なということになるのか、その広範の定義を一つ聞かしていただきたい。

○福田(鷲)政府委員 広範という意味は、単に農政だけという意味ではなくて、農政は先ほど申した特別委員会がああります。その他社会的にいろいろな大きな問題を含んでおる。だから幅が広いという意味であります。

○田万委員 長官が答弁されておるこ

と自身が、次々と質問を重ねなければならぬような答弁になるのです。広範なというのは、農政のみでない、社会問題その他の何々とか言うて広い意味に

問題その他の何々とか言うて広い意味に

お話をございましたが、私はもし長官の広範なという意味がそういう意味で

あるならば、農地解放をした一地主階層だけの問題でなくして、さらにもつ

とほんとうに大きな広範な大衆といふものがいるわけなんです。今日、解放された農地を手放さなければならぬと

いうような氣の毒な農家もある、一家心中している農家もないとは言えな

い。そういうほんとうに広範な、地主階層以外の小作、自作というものを対象にして調査するという調査会が、私は意義があると思うのです。一千万円の金を使って何をするのですか。ばかげることはやめになつたらいいと私は思う。私が言う広範なという広範がほんとうの広範なのか、あなたの言う

が福田さん、私はくどく聞くことは

好かぬのですけれども、あまりあなた

の御答弁が要領よ過ぎて、ほうと空

おりません。

○福田(鷲)政府委員 先ほど農地局長

の上から灰をまいたようなことになつ

てゐるから、私はその灰を拾うのに困

ります。一つ大筋を通して、率直に

私の意のある質問をあなたが理解され

て、明確な御答弁をお願いしたい。

○福田(鷲)政府委員 御指摘の農政

で、今曲がりかどにきて深刻な農

村問題については、農林漁業基本問題

調査会で、これは農林省が中心になつて真剣に政府が取組んでおる問題で

あります。それで、なかなか長官ともなります。それが、一般的農地解放を受けた自作人、また現在小作している人間、それらの数は何百万、何千万おるのですか、お答え願いたいと思います。

○伊東政府委員 農地解放しました農

家、それは法人が十四万くらいあります。それを含めまして百七十六万くらい

の人々が土地を解放したということになつております。小作人、それを買

い受けました人は四百三十万戸くらい

であります。そしてまだ現在は全体の九%くらいが小作地でございますが、

人数は今言つたようなことでございま

す。

○田万委員 今横で長官もお聞きの通

り、農地解放を受けた自作人、これはあなたが言う言葉からもさらに広範で

すよ。その片一方の広範な、ほんとう

に現在困つておる自作、あるいは小作

という諸君、これを政府はこういう調

査会を設けても調査の対象にしないと

いうのはどういうわけですか。楽なも

のを調査して、貧乏な困つている人を

す。なおその他につきましては、これ

は調査会の結論を見ませんと、政府と

して今のところ何ともお答えしようが

いません。

○田万委員 そういう工合にぬけぬけ

と抜けてしまうのです。つかまあどこ

のないウナギのようなもので、どこ

へ行くのですかと言ふとウナギに聞けといふようなもので、あなたはウナギみたいなものです。つかんだと思えば逃げる、実際私はつかんでいたが、いつまでたってもウナギ問答で困ると思うのですが、自民党的な質問は左党だから何ら発言をなさっておらぬけれども、腹の底では私の質問のねらいがどこにあるかということは、ちゃんと皆さん知つておる。うまく逃げておるぞといつて笑つておるわけです。感心しているのはあなたの答弁がうまいので感心してして、そしてうやむやにせられておる。流れておる。流れておるということとは國民が反対をしているということです。従つて今度の調査会といふものは、常識的に考へても科学的に考へても何らの根拠のないものを出して、あなたは答弁するのにはうまい答弁をなさつておるけれども、腹の中では苦しい答弁だと私は考へる。この法案を撤回される御用意があるかないか。撤回されることによつてほんとうに農民は自民党並びに政府を信頼する私はず。一地主階層をつかむだけで満足すべきものではない。民主主義といふものは、いわゆる大衆の上に政治が打ち立てられる。一部の人の満足を得るために大衆を犠牲にしてやることとは、これは明らかに非民主的な態度と申さなければならぬ。この御見解を承りたいと思います。

○福田(篤)政府委員 撤回する意思は全然ございません。

○田万委員 私は、あの質問者もありますからきょうはこの程度でやめます。まことに困るのです。いつまでたつてもウナギ問答で困ると思うのですが、審議会とか人事院とかいうものがたくさんございますね。米価審議会けつこうです。しかし、人事院けつこうです。しかもながら政府が作つておるこういう組織は御都合主義でどっちでも使い分けする。米価審議会なんかは農民が非常に関心を持つておる委員会だが、米価審議会の委員の構成を見ましても、私は公正な審議委員ではないと思う。政府と党にこびを売るような諸君が割り多いのではないかと考へるのですが、審議会の結論がある程度常識的に出ましたものは、政府が率直にこれを受け入れて、それが政治の面へ現われているということはほとんどないであります。人事院の勧告にしましても、今度益谷さんが給与関係の方を担当せられたと聞いておるので、人事院の良い心的な結論すらも率直にそのまま受け入れておらない。形式的にはこういう心的な組織があるということはわかるが、その結果は、人事院の良間地主の補償要求をやって参りました。旧地主の団体に委託をするという下話お願いしたい、こう考へております。

○石田(奢)委員 三百八十八万円の調査委託費はどういう団体に委託されておるですか。

○福田(篤)政府委員 これはやはり調査が公正に行われなければならないと益谷さんがあなたに一括委託してその調査をお願いしたい、こう考へております。

○石田(奢)委員 この委託調査は長い間地主の補償要求をやって参りました。旧地主の団体に委託をするという下話が行われておつたということでありますが、そういうことになりますと、きわめて不公平な一方的な結論が出てくることはきわめて明瞭でありますので、そういうことについてはつきりそうでないということが断言できます。

○福田(篤)政府委員 御指摘の旧地主団体の下話ということは、私は専門知識についておらないものを作つてこれを強行する。御都合主義もはなはだしいと私は思う。われわれはこの調査会にについては、とても今までのあなたの御答弁では了解できないのです。

さらにいろいろな角度から質問をいいておりません。またこういう調査の目的からいって、そういうことは絶対に避くべきである。今申し上げたのは一括して権威ある調査所に依頼するつもりでございます。

たしたいと思いますので、本日はこの程度で質疑を打ち切りますが、後日また質疑をさせていただきたい、これを委員長にお願いして私の質問を終わります。

○石田(奢)委員 そこで次に本論に入りますが、この法案の提案まで昭和二十六、七年からの地主団体のいわゆる農地補償の要求に基づく運動の發展が、今日に至らしめておると思うので

あります。これについての政府と与党と旧地主団体の関係を具体的に一つにまとめておきます。まず第一に、一千円の予算を計上されましたが、その用途を明細に承りたいと思います。

○福田(篤)政府委員 人件費が二百万八千円、調査委託費が四百二十九万九千円、調査委託費三百八十八万円、合計一千八十八万七千円でございます。

○石田(奢)委員 三百八十八万円の調査委託費はどういう団体に委託されておるのですか。

○福田(篤)政府委員 これはやはり調査が公正に行われなければならぬと益谷さんがあなたに一括委託してその調査をお願いしたい、こう考へております。

○石田(奢)委員 この委託調査は長い間地主の補償要求をやって参りました。旧地主の団体に委託をするという下話が行われておつたということでありますが、そういうことになりますと、きわめて不公平な一方的な結論が出てくことはきわめて明瞭でありますので、そういうことについてはつきりそれでないということが断言できます。

○福田(篤)政府委員 御指摘の旧地主団体の下話ということは、私は専門知識についておらないものを作つてこれを強行する。御都合主義もはなはだしいと私は思う。われわれはこの調査会にについては、とても今までのあなたの御答弁では了解できないのです。

さらにいろいろな角度から質問をいいておりません。またこういう調査の目的からいって、そういうことは絶対に避くべきである。今申し上げたのは一括して権威ある調査所に依頼するつもりでございます。

たしたいと思いますので、本日はこの程度で質疑を打ち切りますが、後日また質疑をさせていただきたい、これを委員長にお願いして私の質問を終わります。

○石田(奢)委員 そこで次に本論に入りますが、この法案の提案まで昭和二十六、七年からの地主団体のいわゆる農地補償の要求に基づく運動の發展が、今日に至らしめておると思うので

あります。これについての政府と与党と旧地主団体の関係を具体的に一つにまとめておきます。まず第一に、一千円の予算を計上されましたが、その用途を明細に承りたいと思います。

農地改革によって解放された農地に対する国家補償に対する考え方」といたしまして、

一、解放農地についての補償要求

農地改革によって解放された農地に対する国家補償に対する考え方」といたしまして、

農地改革によって解放された農地の算定に当つては、農村の慣習を尊重して、物納小作料を基礎として、現在の民主憲法のもとににおいて解

用すべきであるに拘らず、強力な戦時統制時代から引き継がれた公定賃料を基礎としたため、不当に安く評価されたこと。

(1) 買収対価を昭和二十年十一月二十三日現在に釘付けして、これに相当する農地証券を交付したため、インフレの影響を受けて旧地主は莫大な損害を蒙ったこと。

二、買収対価の算出基礎の正当性

しかしながら、この主張は誤っていると判断される。その理由は次の通りである。

○農地改革によって田を買収するに当つては、当時の反米作粗収入から生産費（物財費、労働費、資本利子、粗税公課）と利潤とを差引いた残余が耕作者から地主に支払うことのできる地代の限度だという前提で、その額を当時の国債利廻りで資本還元した額をもつて買収対価とした。（自作収益価格、賃貸価格の四〇倍、反当平均七十六円）

さらに、他方地主の立場も考慮して、当時の基準小作料を資本還元した、所謂地主採算価格との差額を報償金として支払つた。（反当二二〇円、但し三町歩を限度とする）

(2) 煙の買収対価は、農地改革事業が一段落を見た昭和二十五年までそのまま据え置かれたが、この間に行われた米価の数回に亘る改訂は、騰貴した生産費を補償する範

围内で行われたに過ぎず、実際に

も昭和二十一年度から二十四年度まで、各年度の産米について同様

の方針による自作収益価格の計算

を試みると、残余として生ずる地代部分は、何れの年も例外なく存

在せず、従つて買収対価を改訂する理由がなかった。

三、最高裁判所の判決

以上の点をめぐつて、買収対価を違憲とする訴訟が各地で提起されたが、その論拠は憲法第二十九条第三項「正当な補償」ではなく、私有財産権を侵害するものであるといつては、最高裁判所は、昭和二八年二月二三日、買収対価違憲訴訟に對して上告棄却の判決を下し、農地の買収対価は次の理由により憲法第二十九条第三項に規定する「正当な補償」であるとした。

憲法第二十九条第三項にいう「正当な補償」とは、合理的に算出された相当な額をいう。けだし財産権の内容は、公共の福祉に適合するよう法律で定められることを進し又は維持するために必要ある場合とするから、公共の福祉を増進するからである。

農地改革は、他のある制度のよ

うに連合国への支持によらなければ

その実現を全く考えられなかつた

ものとは類を異にする。農地については戦前から種々地主の所有権の内容がいちじるしく制限されてきているが、かかる農地所有権の性質の変化は、自作農創設を目的とする一貫した国策に伴う法律上の措置であつて、いいかえれば、

対価の算定方式を地主採算価格によらず自作収益価格によつたこ

とは、農地を耕作地として維持し耕作者の地位の安定と農業生産力の維持増進を図ろうとする農地調

整法より、いわゆる第二次農地改

革において制定された自創法に及ぶ一貫した国策に基く法の目的からいって当然であるといわなければならぬ。

前記買収対価の外に、地主とし

ての収益に基き合理的に算出され

た報償金をも交付されるものであ

るから、買収農地の所有者に対する補償が不当であるという理由を認めることができない。

農地買収対価決定當時（昭和二十一年末）の米の生産者価格は、そ

の後数回改訂されているが、これは戦後における経済事情の急変に

より主として生産費がいちじるし

く上昇したのに對応した措置であ

り、生産者たる耕作者を基準とす

る米価対策の上から当然であつて、なんら生産そのものに直接関係のない地主たる農地所有者に対し、その農地価格をこれに応じ直に改訂しなければならないものではない。

農地改革は、他のある制度のよ

うに連合国への支持によらなければ

その実現を全く考えられなかつた

ものとは類を異にする。農地につ

いては戦前から種々地主の所有権

の内容がいちじるしく制限されて

きているが、かかる農地所有権の

性質の変化は、自作農創設を目的

とする一貫した国策に伴う法律上

の措置であつて、いいかえれば、

憲法第二十九条二項にいう公共の福祉に適合するように法律によって定められた農地所有権の内容であ

りますが、この見解を今日やはり支持されるかどうか。総務長官並びに農地局長の見解を明らかにしていただきたい。

影響

農地改革は、最高裁判所の判決に

も明らかな通り、戦前から自作農創設を目的とする一貫した国策の下に

行われるものであつて、現行の農地

法も農地改革の成果の保持をその根

本原則としている以上、農地の買収

対価、小作料等についての考え方は

継いでいるので、もしこの要求を容

れるときには、これらについての根

本原則は崩れることとなる。ひいて

は耕作権保護の思想も根底からその

基礎が搖ぐこととなる。

農地改革当時のものをそのまま引き継いでの

るときには、これらについての根

本原則は崩れることとなる。ひいて

は耕作権保護の思想も根底からその

基礎が搖ぐこととなる。

五、在外財産補償との相違

解放農地についての補償要求と在外財産補償の問題とは次の諸点にお

いて著しい相違がみられる。

(1) 在外財産問題は外國没収と在留邦人の強制送還によって惹起さ

れたものであるが、農地改革につ

いてはこのような事態はなく、國

会で成立した法律に基いて行われた。

(2) 農地買収については、法律に

よつて異議申立、訴願、訴訟の道

が開かれているが、在外財産の沒收については、このようなことは一切考慮されていない。

(3) 農地買収については、前述のとおり正当な補償がなされているが、在外財産は没収されたものである。

あります。されば、この見解を今日やはり支持されるかどうか。総務長官並びに農地局長の見解を明らかにしていただきたい。

○福田(篤)政府委員 今の政府といたしましては、対価に関する最高裁の判決は正しいものと思います。これはあくまで守らなければならない。また従つていわゆる対価不當の前提としての補償問題は考えるべきものではありません。この二点は、今までいきさつはありますが、現政

府がはつきりとお答えしておる通りであります。なお細部につきましては、農地局長から答弁いたさせます。

○伊東政府委員 お読みになりましたものは、正式な文書として私になつてから配つたというよなことはございませんが、内容につきましては今総務

府がはつきりとお答えになりましたことと私は全然同一でございます。

農地局長から答弁いたさせます。

○石田(省)委員 農地局から正式に表されたものであるかどうか、私はこればかりで当時の農林委員会で配付さ

れた文書であると承知しております。衆議院農林水産常任委員会に提出された文書といふものは、これは公式の席上に明らかになつたものであつて、これは公の文書であると理解するわけですが、いかがですか。

○伊東政府委員 はなはだ不勉強で恐縮なんですが、私は農地局長になりま

してからそういう資料を配つた記憶がないのでございますが、もしその前に配つたといつたすればその通りでございま

す。

○石田(省)委員 見解の基本的な問題

でありまして、伊東農地局長以前の問

題でありますけれども、経過はその通りでございますから、従つてそういう経過を経ておれば、これは公式見解と受け取つて差しつかえないと思うのですが、どうですか。

○石田(省)委員 先ほど来田万委員の質疑の中で、農地局長からもいろいろ政府の調査事項が明らかにされておりますが、伊東局長非常に時間の関係を考慮されたと見えまして、ただその要點だけしか触れておらないようであります。ですが、私はやはりそれが基本的な問題であると思いますので、この点はもつと明らかにしなければならないと考えるのであります。その農林省の調査とした「農家調査の結果概要」、その中にある「耕地を解放した農家の現状」が、私ここに農林省の統計調査部の出が、これは先ほど局長が言われたように、昭和三十年度臨時農業基本調査によるものであります。この中で農地改革後五カ年の歳月がたつている耕地を解放した農家、いわゆるもと地主が現在どのよくな状態にあるかを明らかにした注目すべき結果が出ているのであります。その結論としては、他の農家に比して全般的に恵まれて いるといふ。

地規模を見ると、解放農家、いわゆるもと地主は階層の大小に関係なく一般農家に比べて耕地面積の大きい農家の割合が多いし、また商品生産農家の割合が高い。

次に専兼業別の割合を見ると、これも解放農家の階層の関係なく、一般農家に比較して専業農家の割合が高い。さらに兼業の種類を見ると、解放農家は第一種、第二種兼業農家とも、社会的に経済的に高い地位にある兼業に従事している農家が一般的の農家より多い。たとえば解放農家が村長、助役、専務職員、技術職員などサラリーマンの兼業農家が多く、賃金労働者として恒常的に雇われるものや季節雇い、人夫、日雇いなど是非常に少ない。また解放農家だけをとっても上層ほど比較的地位の高い職業に従事している。

耕地を解放した農家の土地面積を見ると、耕地面積は一般農家の平均七反五畝に対し一町六畝に及び、解放農家の五階層中最も少ない五反未満の階層でも平均九反七畝となつておる。

山林は、一般農家に比し解放農家は、經營農家数の割合も面積とともに大きい。山林面積は、解放規模の大きい階層ほど著しく大きくなっている。解放農家の階層別に他から労働を入れた農家数の割合を見ると、農業常雇いと日雇いは上層ほど多く、ゆい、手伝いがえは下層に多く、手伝人は階層差が少い。

以上を総合して見ると、耕地を解放した農家は一般農家よりも經營規模が大きく、従つて農業經營の面から見ても上位にある。たとえば專業農家の割合は、解放農家の割合が四五・九%、一般農家は三四・五%，商品生産農家の割合

の割合は、解放農家が四五・二%、一般農家が二七・七%、耕地面積は、解放農家が一戸当たり一町六畝、一般農家は七反五畝。また兼業の面から見て、も、社会的、経済的地位の高い兼業農家が最も多く、社会的、経済的地位の低い農家に従事している農家割合が大きい。解放農家の解放耕地の規模別に見ると、解放面積の大小による差は農業經營の面では僅少であるが、兼業の面から見ると、社会経済的地位の上位にあるトウモロコシ等の生産者ほど、耕地面積が大きい傾向がある。最も著しい差は、解放農家のうちで解放規模が大きい限りでは、山林の經營面積がきわめて大きい点である。たとえば山林を經營する農家の割合は、五反未満が六八・九%で、山林を經營する農家一戸当たりの山林面積は二町五反三畝、五反から一町は、山林を經營する農家の割合は七一・五%で、山林を經營する農家一戸当たり山林面積は三町三反三畝と飛ばしまして十町以上になります。一方で、山林を經營する農家一戸当たりの山林面積が二十二町二反四畝、解放農家の平均は七〇・七%で、山林を經營する農家一戸当たり山林面積が四町八畝、一般農家は、山林を經營する農家割合が四六・一%で、山林を經營する農家一戸当たり山林面積が一町五反九畝しかない。

反未満の農家が一万亩九百二十五戸あるので、第一種兼業農家といえども筆記のような不安定な兼業を行なつて、場合で耕地が少ない場合を考えらる。これが第一種兼業農家の中に三五八百六十二戸ある。

こういうふうに農林省が非常な努力をして、これだけの調査の結論を出でるのであります。こういう結論があるにもかかわらず、なおかつその社会問題を調査するということについては、われわれはどうていこれは納得がないのです。そういたしますと、さらに經濟問題以外に調査をするということは、何を対象としてどういう角度からどういう問題を調査されるのか、長官の一つ御返答をお伺いいたします。

はないと思う。農家経済調査にしても、あるいは米の生産費調査にしても、米の生産費調査のときは三百万戸の米販農家のうち二千六百戸の調査を基礎にして、米価算定の基礎資料にしておる。まだ残つておるものがあるから、それを全部調べなければならないという考え方は、一体どういう基礎的な理由に基づくものですか。

○福田(篤)政府委員 まだ調査をしておらない百万戸は、調査した分の約七十万戸とは違いまして、七十万戸の農林省の調査は今でも農業に従事しておるものであります。私どもの調査いたしたいというおもなる対象は、農業を離れた人で、おのづから調査の対象なり内容が異なつてくると思います。

○石田(宥)委員 一体その調査というものは、どういう角度から、どういう立場から調査いたしたいと思ひます。

○福田(篤)政府委員 農地改革の結果伴つた社会的な非常に激しい変動という立場から調査いたしたいと思ひます。

○石田(宥)委員 この問題がここまで追いつまってきたということは、先ほど基本的には前の農地局長時代の農林省あるいは農林大臣の見解は変わっておらない、こういうことであります。が、その後政府が地主団体並びに与党の圧力の前に屈して、これを提案するに至つたことは間違いないと思う。そこで自由民主党の中で調査会を作り、おられたことは、私は実は敬意を表しております。ずいぶんむづかしい調査をおやりになつておる。これは長官は知つておられるかどうか存じませんが、がり版で表裏四枚に刷つた膨大な調査を

やつておられるのですね。さつき田万先生は生活困窮農家は一割ぐらいだとおっしゃったのですけれども、実はその結論も出でるのですね。私はその調査にも敬意を表するものです。それによりますと、どういう結果であるかと申しますと——これは一つ長官ももうちょっと勉強しておいてもらつたらいいと思うのですが、これも膨大な調査資料です。その努力は非常なもので、生活保護法などの適用を受けた者は○・五名、現在受けている者は○・一%、千人に一人です。生活保護法などの適用の有無で、母子福祉資金借り入れをやっておるものは、かつて受けた者は○・六%、現在受けている者は○・二%です。これもやはりもと広範に調べなければ、その結論は信用できないと長官はおっしゃいますか、どうですか。

○石田(省)委員 手続その他の最も重要な点を御存じないのでありますから、それでは話にならない。私は新潟県の例をすと調べてみますと、これを町村役場に委託した。町村役場が農業委員会に頼んだが拒否された。そこで地主団体がこれをやつておる。一體地主団体は、十万円なり七万円なり五万円なりという補償を要求しておる。団体、そうして生活が困窮しておるという主張をやつておる団体の諸君に調査を委託したならば、私は生活にゆとりがありますとか、ほかの人たちよりも楽であるとか、あるいは学校の子弟の教育もどうにかやつておりますというような結論が出るはずがないじやありませんか。そういう主張をやつておる団体の役員等に調査をさせれば、さつき私が指摘したように公平な結論が出るはずがないのです。そういうことをやつておるのが大部分じやないですか。農業委員会はこれに反対の態度を明らかにしております。全国大会でも各府県の大会でも町村の委員会でも、ほとんど大部分がこれに反対をしております。そういうところが協力するはずがありません。協力はしないからといって、この地主団体の手をわざらわして調査をした結論というものは、今長官が指摘されたように三六%の者が生活は困りますと言うに相違ない。そういう手続についてまた再び同じようなことをやりになるのではないかということを、全国の国民は注目をし、非常に心配をしておるので。御意見はどうです。

通り権威のある公正な調査機関に命令しまして、約一万五千戸を対象として全国的にやるつもりでありますので、御指摘のような御懸念はないと思います。

○石田(君)委員 国内の特に農村関係では、今申し上げたように全国農業会議所というものは固からいろいろ補助金や助成金をもらって活動をしておる団体だけれども、全国大会において絶対反対の態度を表明しておる。各府県で、反対の決議をしていない府県はほとんどありません。中には、市町村によつては、旧地主の影響等のもとで動いておる委員会は、あるいは反対の決議をしない委員会もあるかもしれません。けれども、大部分が反対の態度を明確にしておるときに、一体どういう機関で、どういうふうな方法でそれを調査されようというのですか。

○福田(萬)政府委員 先ほど申しした通り、権威ある調査機関に一括して全国的に調査する、こう考えております。

○石田(君)委員 権威ある調査機関という抽象論ではわからないのです。農林省には統計部という統計についての権威ある機関があるので、その機関を通じておやりになるのか。あるいは内閣には、内閣統計局というものがあるので、そこでも諸般の統計を扱つておられる。それがあるので、一體どういう機関でおやりになるのか。あるいはことし是一千万円だけれども、来年からは数億の予算を使って農林省の統計部のようなものを独自にお作りになるおつもりなのか、一体具体的にどういう腹案で臨んでおられるのですか。

○福山説明員 この調査会が成立いたしますれば、從来總理府として諸種の調査に使つております、たとえば中央調査社といふうな從来やりました調査に従いましても、信用のおけます機関を利用いたすつもりでござります。

○石田(君)委員 まだ具体的な腹案がなくて、この法案を通すということは非常に危険千万です。大体社会問題を調査するとなおしやるけれども、社会問題というものは經濟とうらはるもののです。經濟的に非常に困窮をし、窮迫を告げておるという、そういうこととの関連において社会問題という的是起くるのです。ところが、今政府がこういう法案を出されて、この法案がかりに成立するようなことがあつたらば、さつき私はちょっと指摘したのありますけれども、平和な農村に再び地主団体の法律を無視した暴力による土地取り上げ事件などが横行するでしょう。今平和になつた農村に、再び旧地主の団体が横行闊歩して、農村の平和を攪乱することは火を見るよりも明らかです。そういうところにこそ重大な社会問題が起るのじゃないですか。これは社会問題を誘発するところの要法であると言わなければならぬ。皆さん、この法案そのものを非常に軽い氣持で考えればいいじゃないかという考え方もあるようですが、けれども、及ぼすところの影響は非常に大きいい。これは皆さんおそらく御存じないのではないかと思う。これこそ私どもが一番憂慮する問題の一つであります。とうとうまことに、かつて一度

○ 福田委員長 次会は明日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十七分散会

昭和三十五年三月七日印刷

昭和三十五年三月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局